

## EXTRAITS D'UN DISCOURS

### DE SON EM. LE CARDINAL FERRATA

Prononcé devant le Sacré-Collège et le Corps  
diplomatique

---

LE lecteur ne trouvera pas ici une analyse complète du discours magistral où S. Em. le cardinal Ferrata a esquissé, le 5 mars, devant le Sacré-Collège et le Corps diplomatique, les vingt-cinq années du pontificat de Léon XIII. Mais il prendra connaissance, avec plaisir, de quelques-unes des parties maîtresses de ce discours.

Après avoir marqué, en traits puissants, la grandeur incomparable de la Papauté, et ébauché rapidement les qualités par lesquelles Dieu avait préparé le cardinal Pecci à remplir son sublime ministère, le cardinal Ferrata décrit en ces termes la situation du Saint-Siège à l'avènement de Léon XIII :

« ...Léon XIII arrivait, ce semble, sur un champ de bataille que trente années de luttes glorieuses avaient illustré. Mais il y arrivait seul, sans armes, sans alliés, sans principat civil, et il se trouvait en présence de l'indifférence, de l'abandon et de l'hostilité de la plupart des gouvernements.

« L'Église et la Papauté traversaient une des crises les plus douloureuses de leur histoire.

« Au sein de la famille catholique régnait, il est vrai, une belle unité, un filial attachement au Siègne de Pierre, fruit précieux des pontificats précédents ; mais